
 

 

Viernes 30 de Agosto 2024 

CMIC NACIONAL 
 
En entrevista, Luis Méndez, expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, compartió su perspectiva sobre el estado actual de la industria de la 
construcción en México. 
(2024-08-29, Romina Román Pineda, Marielena Vega, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, Luis Méndez, expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, compartió su perspectiva sobre el estado actual de la industria de la construcción 

en México. Méndez destacó que la escasez de terrenos bien ubicados y la especulación han 
generado asentamientos irregulares, afectando el desarrollo de vivienda. Aunque el crecimiento 
de la industria se estima en un 1-2% para el cierre del sexenio, subrayó la disminución drástica 
en la inversión en infraestructura, especialmente en carreteras, lo que ha impactado 
negativamente tanto a las empresas constructoras como al empleo en el sector. Señaló que, a 
pesar de la generación de empleo por grandes proyectos como el tren Maya, la situación general 
es de estancamiento. Méndez mencionó un decálogo de propuestas para mejorar la 
infraestructura, que incluye alianzas y financiamiento privado, dada la insuficiencia de recursos 
públicos. También enfatizó la necesidad de concienciar al gobierno sobre la importancia de la 
infraestructura para la productividad y calidad de vida, y la urgencia de mantener la estabilidad 
económica para acceder a financiamientos internacionales y locales. 

 

DELEGACIONES CMIC 
 
CMIC afirma que Puebla requiere desarrollo de red carretera para atraer inversiones 

(2024-08-29, Verónica López, Milenio (sitio), )  

El estado de Puebla requiere de mayor infraestructura pública carretera para atraer inversiones 
enfocadas tanto a la industria automotriz, como a otros sectores productivos, señaló Gustavo 
Vargas Constantini, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). Destacó que la conectividad es uno de los factores que detonan la competitividad en los 
estados, de tal forma que desde la cámara se ha propuesto una cartera de proyectos relacionada 
a rubros de nuevas vialidades y movilidad. 
 
Con trabajo y transparencia, hemos invertido más de 2 mil millones en obra: Ricardo 
Ahued 

(2024-08-30, Redacción, Crónica del Poder VER (Sitio), )  

Gracias a un manejo honesto y eficiente de los recursos públicos, se han aplicado en obra e 
infraestructura hidrosanitaria 2 mil 211 millones de pesos, y se estima concluir 2025 con 3 mil 
millones de inversión, afirmó el alcalde Ricardo Ahued Bardahuil. Al presentar ante socios de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Veracruz-Centro el avance de la 
obra pública de esta Administración, el Edil destacó que a la fecha, la Comisión Municipal de 
Agua Potable y Saneamiento (CMAS) ha ejercido en obras hidráulicas y sanitarias 640 millones 
de pesos. 
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Guardias de honor, último grito y desfile cívico: por José Luis Enríquez 

(2024-08-30, Redacción, Crónica del Poder VER (Sitio), )  

La pasarela septembrina de servidores públicos en el Parque de Los Berros de Xalapa, será la 
nota informativa casi a diario. Hace unas horas, el Presidente Municipal Capitalino y próximo 
Secretario de Gobierno, Ricardo Ahued Bardahuil, acompañado por su compañero de fórmula en 
el Senado de la República, Ernesto Pérez Astorga, y ahora venideros compañeros en el gabinete 
en el gobierno de Doña Rocío Nahle, se reunieron en las instalaciones de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC Xalapa), y se sabe que han refrendado alianzas de 

trabajo en favor de Veracruz y los veracruzanos. 

Entorno Político VER (sitio), Índice Politico (sitio), Los políticos Veracruz (sitio), Oye Veracruz VER (sitio), MX Político CDMX 
(Sitio), Imagen de Veracruz VER (sitio), Diario del Istmo VER (sitio),  
 
Imposible, entregar obra completa del Tren Maya para este septiembre 

(2024-08-30, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

Empresarios y consultores aseguran que los retos técnicos en la ejecución de infraestructura 
federal se hicieron evidentes en los tramos 6 y 7 del Tren Maya, a cargo de ingenieros militares 
de Tulum a Escárcega, asimismo, en el puente vehicular Nichupté, en construcción por parte de 
ICA en Cancún. Aseguran que será prácticamente imposible que el sistema ferroviario quede 
listo durante la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha comentado 
su deseo de inaugurar antes del 15 de septiembre, lo cual, a decir, de los especialistas es 
sumamente complicado. El tren tiene operación de pasajeros de Palenque a Playa del Carmen, 
pero en algunos tramos del resto del trazo aún no existe vía, e incluso hay estaciones donde se 
reporta menos de 50 por ciento de avanza en su construcción. El empresario integrante de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y tesorero de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Chetumal, Josué Osmani Palomo Colín, 
declaró que el proyecto no estará listo sino hasta mediados del 2025 "Nosotros desde un principio 
teníamos claro que no se iba a terminar en las fechas comprometidas por los retos técnicos que 
representa; nunca fuimos consultados y se ignoró el conocimiento que nosotros tenemos de la 
orografía de la zona y los terrenos", aseguró. 
 
Multas por concepto de "letras" de JAPAMA: ¿qué son y cuánto están cobrando? 

(2024-08-29, Redacción, Luz Noticias SIN (sitio), )  

La Junta de Agua Potable y Alcantarillado del Municipio de Ahome (JAPAMA) esta implementado 
un nuevo cobro que ha generado confusión entre los usuarios: las multas bajo el concepto de 
"Letras". Este cargo, que comenzó a aparecer en los recibos hasta julio del 2024. Según se ha 
revelado recientemente, estas multas fueron aprobadas por el Consejo Directivo de JAPAMA en 
una reunión celebrada el 30 de agosto de 2023. Los consejeros que firmaron el acta de 
aprobación el 30 de agosto de 2023 son: Manrique Nielsen Castro, presidente de CANACINTRA; 
Víctor Sínuhé Damm Ramírez, presidente de CANACO; Rafael Sastré Quezada, de la Asociación 
de Hoteles y Moteles; Manuel de Jesús Pellegrini Cervantes Representante Colegio de 
Ingenieros. Además de Juan Antonio Zepeda Rodríguez, Representante de CMIC; Julián 
Gutiérrez Gutiérrez Con representación de CTM.; Juan Carlos Flores Vega, Representante del 
Módulo Taxtes III-2 AC, entre otros. El entonces gerente de JAPAMA, Bernardo Xavier Cárdenas 
Soto, también participó como Secretario del Consejo. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/19e19db6a34c531a1abab2098f0d20de?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e3620f4416da6611899b42f22871872f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0267f850b784779c0e068cc5e14dfb1a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f745edbe41caaca093d483c34b661403?file
https://www.efinf.com/clipviewer/69d5b3287a1894c2a4caa5fe739ffb77?file
https://www.efinf.com/clipviewer/379b4fb7ad9755146eea3ee70dc44902?file
https://www.efinf.com/clipviewer/379b4fb7ad9755146eea3ee70dc44902?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9577f696e60e6729f26ad998a8246153?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8d729cd9daa090d5b2d69b49e5259b8e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/36418d6b93e04097ccf1955b484691c0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/74b459eaf5a281cc9ad09ac2bc5070c2?file


 

 

Asociaciones empresariales de Guanajuato firman convenio con Fonacot 

(2024-08-29, Redacción, Noticias Vespertinas GTO (Sitio), )  

Como parte del compromiso para beneficiar a cada vez más personas, el Instituto del Fondo 
Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot) firmó diversos acuerdos de difusión 
con el sector empresarial en Guanajuato, con el objetivo de ampliar el alcance de sus productos 
y servicios. Las organizaciones empresariales con las que Fonacot firmó convenios de difusión 
son la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) y la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles, 
ambas de León. Asimismo, esa misma colaboración se pactó con la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra), la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), la Confederación de Trabajadores de México (CTM) y los Colegios de 
Contadores de Guanajuato, Irapuato, Celaya y Salamanca. 
 
Yucatán: Ingenieros y empresarios de la construcción firman convenio de colaboración 

(2024-08-29, Jeffrey St Clair, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y El Colegio de Ingenieros 
Civiles de Yucatán, firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de fortalecer las 
relaciones entre ambas instituciones y aprovechar los recursos humanos y materiales de ambas 
instituciones. «Estamos haciendo un gran esfuerzo no solo a nivel nacional sino a nivel local para 
impulsar acciones que beneficien no sólo a quienes firman este convenio sino a la sociedad. Hay 
muchos ámbitos en los que podemos cooperar, todos somos conscientes de la enorme 
importancia que tienen por ejemplo las obras hídricas o en general todo el tema del agua y su 
contaminación», expresó Raúl Monforte González, Presidente del Comité Directivo de la CMIC. 

Contrapunto Noticias YUC (sitio), Cambio 22 YUC (sitio),  
 
Gobierno de CDMX y empresarios trabajarán para impulsar crecimiento económico de la 
capital 
(2024-08-29, Redacción, Cursor en la Noticia HGO (Sitio), )  

La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada Molina, se reunió este miércoles con integrantes de 
las Cámaras y Asociaciones Empresariales de la Ciudad de México y los convocó a trabajar 
conjuntamente por el bienestar y crecimiento económico de la capital. En el encuentro 
participaron el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes; el 
presidente de la Cámara de Comercio de la Ciudad de México (Canaco), José de Jesús 
Rodríguez; el presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles del Valle de México, Carlos 
Dopazo; el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de 
Vivienda (Canadevi) Valle de México, Leopoldo Hirschhorn; el presidente ejecutivo de la 
Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (Antad), Diego Cosío; el 
presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad de 
México, Adalberto Ortíz, y la presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Ciudad de México, Marcela Heredia. 

Vértigo Político (sitio),  
 
Asociaciones empresariales de Guanajuato firman convenio con Fonacot 

(2024-08-29, Redacción, El Sol de León (sitio), )  

Como parte del compromiso para beneficiar a cada vez más personas, el Instituto del Fondo 
Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot) firmó diversos acuerdos de difusión 
con el sector empresarial en Guanajuato, con el objetivo de ampliar el alcance de sus productos 
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y servicios. Ante representantes de las asociaciones empresariales, Salvador Gazca Herrera 
detalló que el Fonacot mejora cada día sus servicios, a fin de brindar el apoyo económico que las 
personas trabajadoras requieren ante un gasto imprevisto, una necesidad, una época del año 
como lo es el regreso a clases o la consolidación de un proyecto, viaje o celebración. Asimismo, 
esa misma colaboración se pactó con la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(Canacintra), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la 
Confederación de Trabajadores de México (CTM) y los Colegios de Contadores de Guanajuato, 
Irapuato, Celaya y Salamanca. 
 
AQUÍ RÍO BRAVO 

(2024-08-30, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), )  

Carmen Lilia dejó claro que el compromiso del Gobierno Municipal con la educación de los 
Neolaredenses es una prioridad, por lo que es de suma importancia que los depósitos para pagos 
de becas y títulos hayan quedado en la fecha prevista. Expresando: "Me da mucho gusto informar 
que por tercer año consecutivo estamos dando cumplimiento a un compromiso que tenemos con 
nuestros jóvenes estudiantes y el magisterio de Nuevo Laredo, cumplimos en tiempo y forma con 
el pago de su beca el bono para maestros porque la educación siempre ha sido una prioridad 
para este gobierno". Por allá mismo, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción PABLO EDUARDO ARO, visitó aquella tierra y aprovechó para enaltecer el trabajo 
realizado en materia de obra pública que se ha realizado durante el Gobierno Municipal que 
encabeza la alcaldesa Canturosas Villarreal. 

Buro Periodístico Online,  
 
CMIC plantea proyectos prioritarios para SLP a Sheinbaum 

(2024-08-30, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) plantea presentarle al 
gobierno de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, proyectos en temas prioritarios que 
presentan problemáticas en San Luis Potosí, como el desabasto de agua, conectividad y la 
construcción de vivienda económica, informó Juan Manuel Pérez Herrera, presidente del 
organismo empresarial. El líder empresarial refirió que, a nivel nacional, las CMIC en cada una 
de las entidades planteará proyectos al próximo sexenio de Sheinbaum que "son prioritarios" y 
requieren soluciones porque representan una problemática tanto para sus estados, como para el 
país. En el caso de San Luis Potosí, explicó que se presentaron 8 proyectos en tres rubros 
principales: agua potable, conectividad y vivienda. 
 
Inauguran Congreso Internacional de Ingeniería Civil del CICQ 

(2024-08-30, Redacción, Soy Intenso QRO (sitio), )  

Con un llamado a la ciudadanía, para no dejar solo en manos de técnicos y políticos la 
sustentabilidad hídrica, el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González 
Salinas, a nombre del Gobernador Mauricio Kuri González, inauguró el XVII Congreso 
Internacional de Ingeniería Civil, organizado por el Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro 
(CICQ). En el presidium les acompañaron Luis Alberto Vega Ricoy, Vocal Ejecutivo de la CEA; 
Adriana Vega Vázquez Mellado, secretaria de Turismo; Claudia Martínez Guevara, Presidenta 
Municipal de El Marqués; Oriana López Castillo, secretaria de Obras Públicas del Municipio de 
Querétaro; Ofir Aragón Nieves, Presidente de la FECAPEQ; Oscar Hale Palacios, presidente de 
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CMIC y Pablo Manuel Hernández Vázquez, presidente del Consejo Consultivo del CICQ y 
coordinador del Congreso. 
 
Sin registro de deuda en municipios 

(2024-08-30, Adriana García, EDO.MEX El Sol de Toluca, . 19)  

En el último trimestre del año vamos a estar muy de cerca de las y los afiliados: Martínez Sánchez 
poco más de cuatro meses de la transición de los 125 municipios mexiquenses, estos no registran 
adeudos con la delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). Así lo señaló el titular de ese organismo en el Estado de México, Arnulfo Martínez 

Sánchez, quién en entrevista con El Sol de Toluca, indicó que la situación es estable en ese 
sentido. A la fecha, refirió que se desconoce si algún socio se encuentra en esa situación. 
 
Expectativas de los constructores en el nuevo gobierno 

(2024-08-30, David Domínguez Massa, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El sector constructor de Yucatán espera de las autoridades electas y que están por asumir sus 
funciones mayor inversión en infraestructura, con transparencia, que ayuden a reforzar los temas 
de talento, apoyo por el déficit de mano de obra y continúen con la colaboración en los trámites, 
expuso ayer Raúl Monforte González, Presidente de la CMIC en el estado. Carlos Estrella 
Escalante, presidente del Colegio de Ingenieros de Yucatán, agregó que también esperan, ante 
la escasez de recursos, que se prioricen las obras para infraestructura en Mérida, pero con base 
en las necesidades reales, no obras de lucimiento. 
 
Reconoce la CMIC Tamaulipas inversión en obra en N. Laredo 

(2024-08-29, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

En una gira de trabajo por Nuevo Laredo, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) delegación Tamaulipas, Pablo Eduardo Aro, enalteció el trabajo 
realizado en materia de obra pública que se ha realizado durante el Gobierno Municipal que 
encabeza la alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal. El Presidente de la CMIC Tamaulipas 
destacó que existe una buena relación con los tres órdenes de gobierno y que trabajan en 
conjunto con licitaciones para que los miembros de la cámara contribuyan y aporten al desarrollo 
del municipio. 

Reporteros en la Red TAMPS (sitio),  
 
Optimismo del líder del CCE Tijuana ante el escenario de recesión económica en BC 

(2024-08-29, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

A pesar del estancamiento económico de Baja California que apunta a convertirse en recesión la 
industria de la construcción, Carlos Jaramillo Silva, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) de Tijuana, dijo que ve oportunidades en el mercado inmobiliario industrial. 
Invitado en la junta mensual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, que preside Gabriel Vizcaíno, dijo que: "existe un 
dinamismo muy importante en la industria, lo que genera áreas de oportunidad para el sector 
constructor". 
 
Visualizan constructores oportunidades en el desarrollo de parques industriales 

(2024-08-29, Redacción, El Mexicano BC (sitio), )  

La industria de la construcción tiene un importante abanico de oportunidades en el mercado 
inmobiliario industrial, ya que se estima que para los próximos cinco años se desarrollarán 
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alrededor de 1,000 hectáreas en Tijuana y su zona metropolitana. Así lo indicó el Lic. Carlos 
Jaramillo Silva, CEO de Vía Capital y presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de 
Tijuana, quien estuvo como invitado en la junta mensual de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, que preside el Ing. Gabriel 
Vizcaíno. 
 
Morena "ficha" a Canturosas... 15 verdes por Jucopo a Monreal 
(2024-08-29, Jorge Hiram Hernández Morales, Ultimas Noticias TAMPS (sitio), )  

CMIC Y EL ROSTRO URBANO DE NUEVO LAREDO. "Aquí son privilegiados por el presupuesto 

histórico que tienen y lo bien que lo ejercen. Los miembros de la cámara están trabajando en los 
parques y plazas, vialidades, programación para techumbres y en infraestructura educativa, sé 
que harán un gran trabajo y continuaremos colaborando con el municipio": Pablo Eduardo Aro 
Presidente de la CMIC delegación Tamaulipas. El presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, enalteció el trabajo realizado en obra pública por administración 
de Carmen Lilia Canturosas Villarreal. 

Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio),  
 
Gobierno de Sinaloa destina 8 mdp diarios a obra pública 

(2024-08-29, Redacción, Sinaloa Quadratin SIN (sitio), )  

Gobierno del Estado destina a obra pública un promedio de ocho millones de pesos diarios, 
informó el Secretario de Obras Públicas, Raúl Montero Zamudio. En un comunicado se informó 
que sostuvo una reunión con integrantes de CMIC que preside Emilio Contreras Mendoza, el 
titular de la Secretaría de Obras Públicas destacó que en carreteras se tiene buen avance en 
pavimentación, se han realizado obras de rehabilitación de carreteras, además de obras 
hidráulicas y pavimentación de calles. 

Alternativa Sinaloa SIN (sitio), Diario A Discusión SIN (sitio), Bien Informado (sitio),  
 
Un Oscar a mejor actuación 

(2024-08-29, Redacción, Sentido Común TAMPS (sitio), )  

La alcaldesa de Nuevo Laredo, CARMEN LILIA CANTUROSAS VILLARREAL, fue reconocida 
por el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación 
Tamaulipas, PABLO EDUARDO ARO, enalteciendo el trabajo realizado en materia de obra 
pública. Reiteró que en Nuevo Laredo se está trabajando de la mejor manera, ejerciendo 
correctamente los presupuestos de obra pública y entregando proyectos bien hechos por 
constructores locales, lo que contribuye al buen momento económico y eso ha sido posible 
gracias a CARMEN LILIA. 
 
Reacción negativa en cadena traerá reforma judicial 
(2024-08-29, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

La reforma al Poder Judicial podría representar consecuencias muy difíciles para la economía 
mexicana y, de manera interna y externa, dejando al país en una desventaja muy grande en la 
renegociación del TMEC, señalaron en una mesa de análisis para Altavox, Enrique Villafuerte, 
presidente de Unión de Usuarios de la Zona Industrial (UUZI) y Juan Manuel Pérez Herrera, 
presidente de Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 
 
CHULADA DE MAÑANERA 

(2024-08-29, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), )  
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CUMPLE, y cumple bien, la presidenta de Suelo Neolaredense CARMEN LILIA CANTUROSAS 
VILLARREAL, que anunció la dispersión de más de 12 millones de pesos en beneficio de 713 
alumnos que obtuvieron alguna de las tres becas municipales a favor de la educación, así como 
los 4 mil 125 maestros que recibieron su bono económico en reconocimiento a su labor. Carmen 
Lilia dejó claro que el compromiso del Gobierno Municipal con la educación de los Neolaredenses 
es una prioridad, por lo que es de suma importancia que los depósitos para pagos de becas y 
títulos hayan quedado en la fecha prevista. Expresando: "Me da mucho gusto informar que por 
tercer año consecutivo estamos dando cumplimiento a un compromiso que tenemos con nuestros 
jóvenes estudiantes y el magisterio de Nuevo Laredo, cumplimos en tiempo y forma con el pago 
de su beca el bono para maestros porque la educación siempre ha sido una prioridad para este 
gobierno".Por allá mismo, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción PABLO EDUARDO ARO, visitó aquella tierra y aprovechó para enaltecer el trabajo 
realizado en materia de obra pública que se ha realizado durante el Gobierno Municipal que 
encabeza la alcaldesa Canturosas Villarreal. 

Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), Noticias de Tampico TAMS (sitio),  
 
Ser una Empresa Socialmente Responsable es un compromiso y no moda: Gustavo 
David Vargas Constantini 
(2024-08-29, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

Más que una tendencia, la Responsabilidad Social Empresarial es un compromiso desde las 
empresas la sociedad, para sus clientes, colaboradores y también hacia el medio ambiente, 
destacó Gustavo David Vargas Constantini, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción de Puebla. Por segundo año consecutivo CMIC Puebla destaca por ser una 
institución promotora de la Responsabilidad Social acercando el marco legal, las herramientas y 
la orientación necesaria para que las empresas del sector de la construcción se preparen y 
puedan alcanzar el distintivo ESR que otorga el Centro Mexicano de la Filantropía (CEMEFI) 
semestralmente. 
 
Visualizan constructores oportunidades en el desarrollo de parques industriales 

(2024-08-29, Redacción, NewsWeek México (Sitio), )  

La industria de la construcción tiene un importante abanico de oportunidades en el mercado 
inmobiliario industrial, ya que se estima que para los próximos cinco años se desarrollarán 
alrededor de 1,,000 hectáreas en Tijuana y su zona metropolitana. Así lo indicó el Lic. Carlos 
Jaramillo Silva, CEO de Vía Capital y presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de 
Tijuana, quien estuvo como invitado en la junta mensual de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, que preside el Ing. Gabriel 
Vizcaíno. 
 
Sin obras inconclusas, cierre de administraciones municipales: CMIC 

(2024-08-29, Redacción, Intolerancia PUE (sitio), )  

El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tlaxcala, 
Enrique Ramírez Castilla, destacó que a pocas horas de cerrar las administraciones municipales 
y dar paso a las nuevas autoridades, no se tienen registradas obras inconclusas por falta de 
pagos. No obstante, destacó que si llegaran a presentarse obras inconclusas o falta de pago a 
trabajadores, será a mediados del mes de septiembre cuando se dé a conocer. 
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Aumenta costo de materiales de construcción en Veracruz por paridad peso dólar 

(2024-08-29, Redacción, Crónica de Xalapa VER (sitio), )  

La reciente fluctuación en la paridad peso-dólar ha generado un incremento en el precio de los 
materiales de construcción y maquinaria en Veracruz, según Jorge Alardín Córdoba, presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Veracruz. El 
aumento en el precio de materiales como el acero y el cemento, que oscila entre 10 y 15 por 
ciento, podría impactar en el precio de los productos terminados a mediano plazo. 
 
Premian a municipios y estados por sus buenas prácticas de gobierno 

(2024-08-29, Martha Palma Montes, Alcaldes de México (Sitio), )  

Más de 30 administraciones municipales y estatales fueron galardonadas con el Premio a las 
Mejores Prácticas de Gobiernos Locales, que otorga la revista Alcaldes de México. En el marco 
del 15 aniversario de la revista Alcaldes de México, se llevó a cabo la catorceava entrega del 
Premio a las Mejores Prácticas de Gobiernos Locales, evento que reúne a presidentes 
municipales y gobernadores de todo el país, cuyas administraciones destacan por ejecutar 
proyectos innovadores en beneficio de la ciudadanía. En cuanto a las prácticas de gobiernos 
estatales, destacaron acciones de política social, infraestructura industrial, ciudad global y 
gobierno digital, con el reconocimiento de la Asociación de Parques Industriales del Estado de 
Jalisco (APIEJ), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, la Autoridad de 
Remodelación Urbana (URA) de Singapur, la revista Time Out y la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). 
 
Aumento de la demanda en espacios industriales en Tijuana 

(2024-08-29, Ana Laura Wong, Cadena Noticias (Sitio), )  

La zona de Tijuana y su área metropolitana presenta un notable crecimiento en la demanda de 
espacios industriales, impulsado por sectores como el logístico, de fulfillment y distribución. En 
una reciente junta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de 
Tijuana, Tecate y Rosarito, el Lic. Carlos Jaramillo Silva, CEO de Vía Capital, resaltó que en los 
próximos cinco años se desarrollarán alrededor de 1,000 hectáreas para uso industrial. Según 
Jaramillo, a pesar de los desafíos geográficos, Tijuana se ha consolidado como uno de los 
mercados industriales más rentables de México, reflejando un dinamismo que ofrece amplias 
oportunidades para el sector de la construcción. El presidente de CMIC Tijuana, Ing. Gabriel 
Vizcaíno, enfatizó la importancia de que los contratistas locales se involucren en los desarrollos 
industriales, ya que esto les permitirá aprovechar las oportunidades generadas en el sector. 
 
Disminuir cambios de uso de suelo será beneficioso para la capital 
(2024-08-29, Redacción, Alerta Qro Noticias QRO (Sitio), )  

Oscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Querétaro, señaló que disminuir los cambios de uso de suelo en la capital dará 
certidumbre a las personas, al saber la dirección que tendrá el crecimiento de la ciudad. Hale 
explicó que el estar autorizando cambiar usos de suelo para determinados temas, ya sea 
industrial, habitacional o comercial; siempre genera una inestabilidad en los servicios del mismo 
estado o la misma ciudad. 
 
Líder de CMIC solicita ampliar investigaciones en caso de pensiones 

(2024-08-29, Redacción, Río 19 SLP (sitio), )  
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Para descartar más afectaciones a los fondos públicos, el presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) en San Luis Potosí, Juan Manuel Pérez Herrera, hizo 
un llamado al actual Gobierno del Estado, a que amplíen las investigaciones en el caso de 
Pensiones del Estado, y en todas las dependencias, luego de conocer que se detectaron más de 
mil millones de pesos invertidos a través de una presunta empresa fantasma estadounidense. 
Expresó su preocupación ante las recientes revelaciones de Pensiones y resaltó la importancia 
de que se investigue no solo en este ámbito, sino que se amplíe a todas las dependencias. 
 
Imposible, entregar obra completa del Tren Maya para este septiembre 

(2024-08-30, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

Empresarios y consultores aseguran que los retos técnicos en la ejecución de infraestructura 
federal se hicieron evidentes en los tramos 6 y 7 del Tren Maya, a cargo de ingenieros militares 
de Tulum a Escárcega, asimismo, en el puente vehicular Nichupté, en construcción por parte de 
ICA en Cancún. Aseguran que será prácticamente imposible que el sistema ferroviario quede 
listo durante la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha comentado 
su deseo de inaugurar antes del 15 de septiembre, lo cual, a decir, de los especialistas es 
sumamente complicado. El tren tiene operación de pasajeros de Palenque a Playa del Carmen, 
pero en algunos tramos del resto del trazo aún no existe vía, e incluso hay estaciones donde se 
reporta menos de 50 por ciento de avanza en su construcción. El empresario integrante de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y tesorero de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Chetumal, Josué Osmani Palomo Colín, 
declaró que el proyecto no estará listo sino hasta mediados del 2025 "Nosotros desde un principio 
teníamos claro que no se iba a terminar en las fechas comprometidas por los retos técnicos que 
representa; nunca fuimos consultados y se ignoró el conocimiento que nosotros tenemos de la 
orografía de la zona y los terrenos", aseguró. 
 
IMPULSARÁN EL DESARROLLO DE INFRAESTRUCTURA AEROPORTUARIA EN JALISCO 

(2024-08-30, Redacción, Jalisco Noticias JAL (Sitio), )  
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Jalisco y el Grupo Aeroportuario 
del Pacífico (GAP) firmaron un convenio de colaboración para impulsar el desarrollo de 
infraestructura aeroportuaria. Dicho convenio no solo busca mejorar la calidad de la construcción 
aeroportuaria, sino también generar un impacto significativo en la economía local mediante la 
creación de empleo formal y el fortalecimiento de empresas locales. Durante la firma, el 
presidente de CMIC Jalisco, Juan Manuel Chávez destacó la importancia de esta alianza 
estratégica, puesto que fortalecerá la industria de la construcción. 
 
CMIC espera repunte con construcción del Tren México- Puebla-Veracruz 

(2024-08-30, Agencia Mexicana Aduanera, Redacción, Enlace Veracruz 212 VER (sitio), )  

La construcción del tren México-Puebla-Veracruz, que prometió construir la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum ayudará a detonar a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción y superará los valores de producción que tenían previo a la pandemia de Covid-
19. 
 
CMIC espera repunte con construcción del Tren México- Puebla-Veracruz 

(2024-08-30, Redacción, 24 Horas Puebla PUE (Sitio), )  

La inversión federal abonaría a alcanzar niveles que tuvieron previo a la pandemiaLa 
construcción del tren México-Puebla-Veracruz, que prometió construir la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum ayudará a detonar a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
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Construcción y superará los valores de producción que tenían previo a la pandemia de Covid-
19. 
 
Descubre cómo FONACOT mejora tu economía 

(2024-08-30, Redacción, El Imparcial SON (sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot) ha dado un gran 
paso en su objetivo de ampliar el acceso a sus servicios de crédito a través de nuevos convenios 
con asociaciones empresariales, con esta estrategia se busca beneficiar a un mayor número de 
trabajadores en todo el país al facilitar el acceso a créditos a bajo costo. FONACOT colaboró con 
diversas dependencias para difusión de sus productos Se establecieron acuerdos de 
colaboración con la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (CANACINTRA), la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Confederación de Trabajadores 
de México (CTM), así como con los Colegios de Contadores en Guanajuato, Irapuato, Celaya y 
Salamanca.  
 
Candados en usos de suelo no afectan: CMIC 

(2024-08-30, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios señaló que no habrá afectaciones al gremio de la construcción respecto a que el 
municipio de Querétaro en su próxima administración, no buscará aprobar cambios de usos de 
suelo para generar mayor espacio para la construcción de nuevos desarrollos inmobiliarios. Hale 
Palacios habló como un reto para 'el ciudadano queretano' respecto a cambiar su forma de vivir, 
puesto que está acostumbrado a tener un espacio independiente y no compartir mismos 
espacios, sin embargo, esta forma de vivienda llega a ser más rentable para los servicios del 
municipio por la construcción vertical. 
 
El Espectador / La herencia peligrosa de Comunicaciones y Transportes 

(2024-08-30, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Jorge Nuño Lara, al dejar su cargo como titular de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), entrega una dependencia con un adeudo cercano a los 
cuatro mil millones de pesos. Este monto está vinculado a 10 proyectos carreteros aprobados en 
el Presupuesto Federal del año en curso. Pero este saldo pendiente es solo una parte de un 
problema más amplio, que incluye cancelaciones de licitaciones, desvíos de recursos y una 
administración cada vez más opaca. El retraso en los pagos parece estar relacionado con la 
cancelación de licitaciones y proyectos carreteros. Por solicitud de la SICT, Banobras canceló 
contratos de mantenimiento en los libramientos de Villahermosa y Chihuahua, que sumaban 
cerca de dos mil millones de pesos. Esos fondos, originalmente destinados al mantenimiento de 
infraestructura, se redirigieron a otros proyectos del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin), 
sin claridad sobre su destino final. Estas cancelaciones no solo perjudicaron a las empresas 
involucradas, sino que también preocupan a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). La CMIC advierte que la falta de inversión en mantenimiento está 
deteriorando la infraestructura vial del país, afectando la competitividad de México. 

EDO.MEX El Sol de Toluca, El Sol de México, Diario del Sur CHIS (Sitio), El Sol de Tulancingo (sitio), El Sol de Cuautla 
(sitio), El Sol de Mazatlán (Sitio), El Sol de Hermosillo SON (Sitio), El Sol de San Juan del Río (sitio), El Sol de Cuernavaca 
(sitio), Diario de Xalapa VER (sitio), El Sol de Tampico (sitio), El Sol de San Luis Potosí (sitio), El Sol de Toluca (sitio), El 
Diario de Querétaro QRO (sitio), El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), El Sol de Zamora (sitio), El Heraldo de Tabasco TAB 
(sitio), El Sol de la Laguna COAH (sitio), Heraldo de Chiapas (sitio), La Prensa (Sitio), El Sol de Tijuana (sitio), El Sol de 
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Tlaxcala (sitio), El Sol de Salamanca (sitio), El Sol de Morelia (sitio), El Sol del Centro AGS (sitio), El Sol de Hidalgo 
(sitio), Noticias Vespertinas GTO (Sitio), El Sol de León (sitio), Tribuna de San Luis SON (Sitio), El Sol de Orizaba (sitio), El 
Sol de Zacatecas (sitio), El sudcaliforniano BCS (sitio), El Sol de Puebla (sitio), El Sol de Acapulco (sitio), La Voz de la 
Frontera BC (sitio), El Sol de México (sitio), El Sol de Irapuato (sitio), El Sol de Córdoba (sitio), El Occidental JAL (sitio), AGS 
El Sol del Centro,  

 

CONSTRUCCIÓN 
 
Falta de infraestructura, freno para llegar a digitalización bancaria en México: Ictineo 

(2024-08-29, Jordan Saucedo, Milenio (sitio), )  

La falta de infraestructura digital es un freno para el avance de servicios bancarios digitales en el 
país indicó Cristina Porras, líder de negocios digitales en Ictineo. Durante su participación en un 
panel durante la 9° Convención Anual de la Asociación Mexicana de Sofipos (AMS), destacó que 
se deben implementar mejoras a los servicios de conexión e internet para lograr un avance en el 
tema. "Ahorita como país, como competencia país, eso es una necesidad porque ahorita estamos 
hablando de brechas digitales dentro de nuestro propio país, pero luego empiezan las brechas 
digitales entre países", explicó, "entonces, México está en una situación espectacular geográfica, 
de momento histórico, del nearshoring". 
 
La Quinta Transformación // El nuevo coordinador de asesores 

(2024-08-30, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

PARA atender necesidades de infraestructura del país será una de las funciones del Comité de 
Infraestructura de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, cuyos 
lineamientos de integración y funcionamiento se publicaron en el Diario Oficial de la Federación. 
El Comité es un órgano colegiado y especializado, que además participará en la planeación, 
programación, presupuestación, evaluación y seguimiento de los planes, programas y proyectos 
a cargo de la secretaría. Asimismo, podrá invitar especialistas para aclarar y asesorar sobre 
aspectos específicos de los asuntos abordados. Jorge Nuño deja una instancia de gran utilidad 
a su sucesor, Jesús Esteva. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Traficaban Droga en Latas y Frascos 

(2024-08-30, Viridiana Martínez, Reforma, . 5)  

En frascos latas de aerosol eran traficados diferentes tipos de droga en vuelos hacia Europa 
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), por lo que fueron detenidas 
cuatro personas y realizado un cateo, tras el hallazgo de dos maletas, el 12 20 de agosto. En una 
revisión las maletas en el AICM, personal de la Secretaría de Marina descubrió latas de aerosol 
con sustancias similares a la cocaína, morfina, heroína y metanfetamina, que tenían como destino 
la ciudad de Roma, Italia. 
 
Confirman trueque: 'Mayo' por Ovidio 

(2024-08-30, Abel Barajas, Reforma, . 1)  

Ismael "El Mayo" Zambada fue secuestrado por sus sobrinos "Los Chapitos" y entregado a las 
autoridades de Estados Unidos. La Fiscalía General de la República (FGR) confirmó la versión y 
vinculó la excarcelación de Ovidio Guzmán López, "El Ratón", y la intención de su hermano 
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Joaquín de entregarse a EU, con el secuestro de Ismael "El Mayo" Zambada, lo cual ya fue 
confirmado por el Fiscal de EU, Merrick Garland. 
 
Convoca todas las personas físicas 0 morales, de nacionalidad mexicana o extranjera 
que cuenten con un capital contable o patrimonio mínimos de $30'000,000.00 
(convocatoria) 

(2024-08-30, Convocatoria, Reforma, . 4)  

Administración del Sistema Portuario Nacional Acapulco, S.A. de C.V. (ASIPONA), con base en 
el Programa Maestro de Desarrollo Portuario del Puerto de Acapulco 2024-2029; y con 
fundamento en los artículos; 1, 10 fracción I; 27; 51; 53; 56; 59 y demás aplicables de la Ley de 
Puertos (LP); 1° y 34 de su Reglamento; en su Título de Concesión, para la administración 
portuaria integral del recinto portuario del puerto de Acapulco de Juárez, Guerrero (PUERTO); en 
las resoluciones aprobadas por su Consejo de Administración y demás disposiciones aplicables. 
 
Verde y PT hacen negocio de su alianza con Morena 

(2024-08-30, Otilia Carvajal, El Universal, . 1, 6)  

El Partido Verde y el Partido del Trabajo resultaron ganadores al aliarse con Morena, debido a 
que a partir de 2018, cuando Andrés Manuel López Obrador llegó a la Presidencia, han 
incrementado los recursos que les asigna el Estado y sus espacios en el Congreso. El Verde 
aumentó su presupuesto en 71%, mientras que el PT también se ha fortalecido en ese periodo, 
en el que pasó de recibir 211 millones de pesos en 2016 a 451 millones de pesos en 2024, es 
decir, un alza de 113%. 
 
"Con reforma, ya no elegiré a ministros" 

(2024-08-30, Ximena Mejía, Excélsior, . 1, 8)  

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, afirmó que la reforma al Poder Judicial de la 
Federación busca democratizar la selección de los juzgadores, como ya ocurre con el titular del 
Ejecutivo federal y los diputados y senadores. Con la reforma, Sheinbaum renuncia a designar, 
en última instancia, a los próximos miembros de la Corte, porque ya sería por voto popular. 
 
Implican a Ovidio en plagio de El Mayo por prensa y Ken Salazar 

(2024-08-30, Rubén Mosso, Milenio Diario, . 1, 6 7)  

La Fiscalía General de la República (FGR) reveló que en el plagio del líder del cártel de Sinaloa, 
Ismael El Mayo Zambada, hay indicios del involucramiento de Ovidio Guzmán, El Ratón, hijo del 
capo Joaquín El Chapo Guzmán. La dependencia señaló que obtuvo "datos probatorios de una 
secuencia cronológica" que inicia con la excarcelación de Ovidio de una prisión de alta seguridad 
en Estados Unidos el 23 de julio pasado, dos días antes del presunto secuestro de El Mayo, 
desconociéndose hasta hoy el estatus de El Ratón subicación en ese país. 
 
Se instala supermayoría en Congreso 

(2024-08-30, Misael Zavala, Almaquio García, El Heraldo de México, . 1, 4)  

El Congreso de la Unión constituyó de manera formal la 66 Legislatura, que, en el caso de la 
Cámara de Diputados, la bancada de Morena contará con mayoría calificada y en lo que respecta 
al Senado de la República está a un solo escaño de tener los votos necesarios para avalar 
reformas constitucionales, como la del Poder Judicial. 
 
Abre San Lázaro bajo control total de Morena 
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(2024-08-30, Andrea Becerril, La Jornada, . 1, 8)  

El Senado se instaló ayer para la 66 legislatura, con Morena y sus aliados como la fuerza 
mayoritaria, que ocupa casi dos terceras partes del salón de sesiones y una oposición diezmada, 
que teme que los guindas logren el voto que les falta para tener la mayoría calificada requerida 
en la aprobación de la reforma judicial y las demás iniciativas que conforman el plan C del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Enfrentamiento en Culiacán desata narcobloqueos 

(2024-08-30, Gustavo Castillo, La Jornada, . 13, 40)  

Presuntos miembros del crimen organizado atacaron ayer a elementos del Ejército Mexicano en 
la comunidad Paredones, sindicatura de Jesús María, en la zona rural del norte de Culiacán, 
Sinaloa. Esto desató un enfrentamiento a partir del cual sujetos no identificados bloquearon vías 
de comunicación en varios puntos de la zona, en algunos casos con vehículos incendiados. A 
partir de las 17 horas, escenas de violencia comenzaron a circular en redes sociales y algunos 
usuarios expresaron su temor de que los hechos violentos escalaran; sin embargo, fuerzas 
federales controlaron la situación. 
 
Pistoleros se enfrentan a militares y bloquean carreteras en Culiacán 

(2024-08-30, Redacción, La Jornada, . 31)  

Presuntos miembros del crimen organizado atacaron ayer a elementos del Ejército Mexicano en 
la comunidad Paredones, sindicatura de Jesús María, en la zona rural del norte de Culiacán, 
Sinaloa. Esto desató un enfrentamiento a partir del cual sujetos no identificados bloquearon vías 
de comunicación en varios puntos de la zona, en algunos casos con vehículos incendiados. El 
gobernador Rubén Rocha Moya informó en sus redes que las fuerzas de seguridad del gobierno 
de México, "al realizar sus funciones de construcción de paz, recibieron una agresión por parte 
de civiles armados en una comunidad de la sindicatura de Jesús María, en el norte de Culiacán". 
 
La FGR Pone en la Mira a Otro Chapito 

(2024-08-30, Aldo Canedo, El Sol de México, . 1, 6)  

La Fiscalía General de la República (FGR) investiga el posible vínculo de Ovidio Guzmán, hijo de 
El Chapo Guzmán, con el presunto secuestro de Ismael El Mayo Zambada para entregarlo a las 
autoridades de Estados Unidos. La FGR ha obtenido datos probatorios de una secuencia 
cronológica, la cual se inicia con la excarcelación de Ovidio Guzmán de una prisión de alta 
seguridad del sistema carcelario estadounidense, en fecha 23 de julio de 2024, dos días antes 
del presunto secuestro de Ismael Zambada. 
 
Temen impacto de menor PIB en finanzas públicas 

(2024-08-30, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 4)  

Los ajustes a la baja en las proyecciones de crecimiento económico en México pintan un 
panorama de mayor deterioro para las finanzas públicas al cierre de este año para 2025, con un 
aumento en la razón deuda/PIB, e incluso, si las cosas se ponen peor, habría el riesgo de que el 
país pierda el grado de inversión, advirtieron analistas. 
 
PIB de Estados Unidos creció 3% en el II Trim.; impulsa a bolsas 

(2024-08-30, Agencias, El Economista, . 1, 18)  

El mercado de valores mexicano concretó un rebote dentro de una racha negativa el jueves, algo 
que no pudo lograr el miércoles, en medio de una sesión dominada por actualizaciones 
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internacionales. Al final de la jornada, el S&P/BMV IPC de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) 
ganó 1.33% para cerrar en 53,138.96 puntos, en tanto que el FTSE-BIVA, el índice más 
representativo de la Bolsa Institucional de Valores (Biva), subió 1.27% para ubicarse en 1,084.04 
enteros. 
 
Enfrentamientos en Culiacán prenden alertas 

(2024-08-30, Redacción, El Economista, . 1 2, 38)  

Habitantes de Culiacán, Sinaloa, reportaron narcobloqueos, quema de vehículos, balaceras y 
persecuciones en la sindicatura de Jesús María. Inicialmente en redes sociales circularon 
versiones de capturas de líderes de organizaciones dedicadas al tráfico de fentanilo, pero hasta 
el cierre no hubo ninguna confirmación oficial. En el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, 
el Cártel de Sinaloa ha puesto en jaque a Culiacán tras la detención, en dos ocasiones, de Ovidio 
Guzmán. 
 
Impide SSC que droga llegue por el AICM a Europa  
(2024-08-30, Eunice Cruz, La Razón de México, . 18)  

El Secretario de Seguridad Ciudadana (SSC), Pablo Vázquez Camacho, informó que en una 
diligencia interinstitucional se detuvieron a tres personas vinculadas al trasiego de droga oculta 
en aerosoles y envases alterados; además ejecutaron una orden de cateo en un domicilio ubicado 
en la alcaldía Venustiano Carranza, donde se detuvo a otra persona. La SSC añadió que los 
pasados 12 y 20 de agosto, personal del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) 
reportó que la Semar realizó una inspección en dos maletas, donde hallaron la droga y al 
investigar, dieron con que el equipaje tenía destino a Roma, Italia. 
 
Marcha y pendientes en el Sexto Informe 

(2024-08-30, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador llegará a su último informe de Gobierno con 
pendientes y promesas incumplidas en salud, educación, seguridad, entre otros. De acuerdo con 
una revisión de 24 HORAS a los 100 compromisos que firmó al inicio de su sexenio, la propia 
Presidencia calificó que sólo se encuentran en proceso, el caso Ayotzinapa, la reubicación de 
secretarías en los estados, la eliminación de fideicomisos y la implementación de energías 
renovables. En contraste, hay otras promesas que hizo el mandatario federal que no se 
concretarán, como tener un sistema de Salud similar al de los países nórdicos, así como disminuir 
la violencia. 
 
El último Zócalo y nos vamos 

(2024-08-30, Carlos Montesinos, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

Este domingo, el presidente Andrés Manuel López Obrador pondrá fin a uno de los rituales que 
han formado su trayectoria política desde que era un dirigente opositor en su natal Tabasco hasta 
lograr encabezar el nuevo partido dominante de la política nacional. Teniendo el Zócalo de la 
Ciudad de México como escenario por última vez antes de su retiro. 
 
En CDMX megaoperativo antidrogas  
(2024-08-30, Roberto Meléndez S., UnomásUno, . 17)  

En "megaoperativo" antidrogas en la capital del país, elementos de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y Fiscalía General de Justicia citadinas, en coordinación con autoridades federales, 
catearon uno de los principales centros de almacenamiento y distribución de narcóticos que 
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operan en el oriente de la Ciudad de México, donde decomisaron marihuana, hachís, hongos 
alucinógenos, metanfetaminas e incluso vapeadores. Tres envenenadores públicos fueron 
detenidos. 
 
Traficaban a la italiana 

(2024-08-30, Salvador Trejo, Basta, . 26)  

En un cateo conjunto, elementos de la Unidad Metropolitana de Operaciones Especiales (UMOE), 
la Fiscalía capitalina y La Marina irrumpieron en una vecindad de la calle Herreros, del Barrio 
Bravo de Tepito, en la alcaldía Cuauhtémoc, donde se ocultaban Luis Bautista Larios y 3 mujeres 
que preparaban y embalaban latas y frascos de aerosol y maletas con mariguana, 
metanfetaminas y hongos para enviarlos a Italia vía el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México. 
 
****Decomisan 23 kilos de cocaína 

(2024-08-30, Redacción, Basta, . 7 8)  

En el Aeropuerto Internacional de Toluca se decomisaron 23.5 kilos de cocaína en dos maletas 
con destino a Cancún. El hallazgo fue realizado por personal de la Secretaría de la Marina durante 
una revisión en la terminal aérea, donde señalaron que la droga, dividida en paquetes de un kilo, 
fue detectada a través de rayos X. Además, la Guardia Nacional confirmó el positivo de cocaína. 
 
¡Mama mía!  
(2024-08-30, Viridiana Martínez, Metro, . 5)  

En frascos y latas de aerosol eran traficados diferentes tipos de droga en vuelos hacia Europa 
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), por lo que fueron detenidas 
cuatro personas y realizado un cateo, tras el hallazgo de dos maletas, el 12 y 20 de agosto. En 
una revisión, personal de la Secretaría de Marina descubrió latas de aerosol con sustancias 
similares a la cocaína, morfina, heroina y metanfetamina, que tenían como destino la ciudad de 
Roma, Italia. 
 
Detienen a 3 narcos en la Venustiano Carranza  
(2024-08-30, Noel F. Alvarado, La Prensa, . 29)  

Policías de la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación Policial de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), detuvieron a tres personas posiblemente vinculadas al trasiego de droga 
oculta en aerosoles y envases alterados; además ejecutaron una orden de cateo en un domicilio 
ubicado en la alcaldía Venustiano Carranza. Esta acción policiaca se llevó a cabo en coordinación 
con agentes de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) y personal del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM), así como uniformados de la Secretaría de Marina Armada de México 
(Semar) y de la Guardia Nacional (GN). 
 
Gabinete presidencial de Claudia Sheinbaum Pardo 

(2024-08-30, Víctor Manuel Jácome, MEX Diario Imagen, . 32 33)  

Como se llama al equipo de trabajo con el que la presidenta electa empezará a gobernar el martes 
primero de octubre del 2024 y de ellos se desprende el legal, que, junto con la Consejería Jurídica 
del Ejecutivo Federal, (CJEF) conforman el gabinete Legal o que son dependencias de la 
Administración Pública Federal (APF), así como el gabinete ampliado y el equipo adscrito a la 
Presidencia de la República y de eso tratará este Politigrama de Imagen esta semana. 
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Ya no voló el perico  
(2024-08-30, Viridiana Martínez, Metro, . 1, 5)  

En frascos y latas de aerosol eran traficados diferentes tipos de droga en vuelos hacia Europa 
desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), por lo que fueron detenidas 
cuatro personas y realizado un cateo, tras el hallazgo de dos maletas, el 12 y 20 de agosto. En 
una revisión, personal de la Secretaría de Marina descubrió latas de aerosol con sustancias 
similares a la cocaína, morfina, heroína y metanfetamina, que tenían como destino la ciudad de 
Roma, Italia. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Coparmex pide a legisladores de Morena privilegiar el diálogo y el respeto ante reformas 
constitucionales 

(2024-08-29, María Cabadas, El Universal (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) llamó a los nuevos legisladores 
de Morena y sus aliados que arrancarán funciones a partir del 1 de septiembre, a privilegiar el 
diálogo, la capacidad de escucha y el respeto hacia las posturas de la oposición en todos los 
temas. En un comunicado, expresó que durante más de 40 años, las reformas constitucionales 
se han logrado a través del consenso y la participación de todas las fuerzas políticas del país. 

 
Depreciación encarece producción: Concanaco 

(2024-08-30, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), )  

Los comerciantes del país esperan que sigan las fluctuaciones en la paridad del peso ante el 
dólar en las próximas semanas, lo que impactará en los costos de producción, advirtió la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur). 
La organización, que preside Octavio de la Torre de Stéffano, dijo a EL UNIVERSAL que, desde 
las elecciones del 2 de junio, "la moneda ha estado bajo fuerte presión", al abrirse la puerta a la 
reforma judicial "que hizo temer al ambiente de negocios". 
 
Coparmex coincide en combatir la extorsión 

(2024-08-30, Georgina Olson, Excélsior (Sitio), )  

La extorsión a negocios aumentó "30% aproximadamente, de acuerdo a las encuestas que 
tenemos, además este delito es de los que tienen más cifra negra", dijo Armando Zúñiga, enlace 
legislativo de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y expresidente 
del mismo organismo en la Ciudad de México. Por ello coincidió con el titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, quien en entrevista con Excélsior señaló que la extorsión será uno de los 
delitos en los que se centrarán en la próxima administración, en la cual continuará al frente de la 
corporación. 
 
Socios amagan con salir de Concanaco 

(2024-08-30, Redacción, Milenio Diario, . 8)  

Ante los resultados de una encuesta presentada por líder de la Concanaco Servytur, Octavio de 
la Torre, que arrojó que 52 por ciento de los consultados está a favor de la reforma judicial, los 
presidentes y consejos de más de 170 cámaras de comercio del país solicitaron que se retracte, 
pues de lo contrario se quedará sin afiliados; acusan que el ejercicio fue tendencioso. 
 
Cifras en Ciudad Juárez Salieron 14 empresas ya por reforma judicial: Coparmex 
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(2024-08-30, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 1, 9)  

La reforma al Poder Judicial ha propiciado, hasta el momento, la salida de 14 empresas del país, 
aseveró José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex). "Hay empresas que se están saliendo del país; en Ciudad Juárez ya van 14 
maquiladoras... por lo que se han perdido 44 mil empleos nada más este año", afirmó el líder del 
organismo empresarial. En su intervención, el presidente de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), Alejandro Malagón Barragán, señaló que el mercado bursátil y la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV) dieron el primer aviso, debido a que existe un tipo de cambio 20 por 
ciento más arriba. 
 
Decisión del TEPJF, "nueva realidad política": Coparmex 

(2024-08-30, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que avaló la 
decisión del Instituto Nacional Electoral (INE) sobre la asignación de diputados plurinominales 
que permitirá que la coalición ganadora tenga mayoría calificada en la Cámara de Diputados 
"marca una nueva realidad política", reconoció la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex). El organismo del sector privado aseguró que asumirá con responsabilidad 
"este nuevo escenario", pese a que, dijo, la decisión no refleja los argumentos que presentaron 
diversas organizaciones. 
 
Llama la Coparmex a diputados al diálogo 

(2024-08-30, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  

AIDA RAMIREZ El sindicato patronal exhorta a respetar las posturas de la oposición en todos los 
temas ras conocer la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
de avalar la resolución del Instituto Nacional Electoral (INE) sobre la asignación de diputados 
plurinominales que permitirá a la coalición ganadora obtener la mayoría calificada en la Cámara 
de Diputados, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) aseveró que 
"México va más allá de esa determinación". Por lo que hizo un llamado para que en el Congreso 
de la Unión prevalezcan el diálogo, la capacidad de escucha y el respeto hacia las posturas de 
la oposición en todos los temas. 
 
Alejandro Arcos Catalán Presenta Planes Clave en Reunión con COPARMEX 
Chilpancingo 

(2024-08-30, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

Alejandro Arcos Catalán, presidente municipal electo de Chilpancingo, se reunió con 
COPARMEX Chilpancingo para delinear su plan de gobierno y recibir apoyo empresarial en su 
administración. Durante el encuentro, Arcos Catalán destacó su compromiso con la transparencia 
en las licitaciones públicas y la creación del Instituto Municipal del Emprendedor para fortalecer 
la economía local. El futuro gobierno se enfocará en la inversión en vialidades y la recuperación 
de banquetas y calles desde el primer día. Arcos Catalán pidió la colaboración de COPARMEX y 
de la ciudadanía para implementar proyectos que impulsen el desarrollo económico, mejorar la 
seguridad y mantener un gobierno de mano firme y sustentable. 
 
La moneda mexicana concluyó en 19.84 spot, elevado nerviosismo por las implicaciones 
de la aprobación de la Reforma Judicial 
(2024-08-30, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/4ce314a7b3be6209e75d7415ece24f52?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7d74d420ef9aa0307069f484acbb5cc4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/91078d22d9f4ae1ef26a57b811bdf39d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/91078d22d9f4ae1ef26a57b811bdf39d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7e924911e8ec36177d0f05e49bd0ec13?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7e924911e8ec36177d0f05e49bd0ec13?file


 

 

En México, la propuesta de reforma de ley al Poder Judicial recibió nuevas advertencias por el 
Comité de Exteriores del Senado estadounidense. En particular, el representante Michael McCaul 
dijo que tal reforma podría desperdiciar años de progreso económico y construcción de alianzas 
entre ambos países, lo que eventualmente tendría repercusiones negativas en la renegociación 
del T-MEC en 2026. A nivel interno, sigue el paro de labores en las oficinas del Poder Judicial. 
En tanto, agrupaciones nacionales como el Frente Cívico Nacional, la Coparmex y la Barra 
Mexicana de Abogados expresaron sus preocupaciones sobre la reforma judicial y la 
desaparición de los órganos autónomos. 
 
¿Cuáles son las carreras mejor y peor pagadas en México? Esto dice el IMCO 

(2024-08-30, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) presentó su estudio "Compara Carreras" 
2024 que compara costos y beneficios económicos de 65 licenciaturas y 16 programas técnicos 
en el país. Este reporte analiza las tendencias de carreras a nivel estatal y las principales 
demandas del mercado laboral para entender cómo las nuevas generaciones se están adaptando 
al sector productivo del país. Respecto a este tema, el IMCO propone 3 formas de desarrollar el 
talento necesario para atraer y retener las inversiones de las empresas en nuestro país. Impulsar 
estrategias para que la juventud continúe sus estudios hasta el nivel superior. Establecer un 
equipo técnico entre cámaras empresariales e instituciones educativas para alinear mejor la 
oferta educativa y la demanda de talento. Fomentar en las y los jóvenes la posibilidad de que 
elijan carreras que mejoren su empleabilidad. 
 
¿Cómo Impactan los Apagones en Competitividad Empresarial? 

(2024-08-30, Redacción, Poder EDO.MEX (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad de México expresa su 
preocupación por los recientes apagones que han afectado a todo el país. Estos incidentes no 
solo interrumpen la vida cotidiana de los ciudadanos, sino que también tienen un impacto 
significativo en la competitividad de nuestras empresas. Los apagones evidencian la necesidad 
de fortalecer nuestro Sistema Eléctrico Nacional (SEN). La infraestructura de distribución y 
transmisión de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se ha puesto a prueba con la demanda 
máxima histórica de consumo de energía eléctrica. Sin embargo, la capacidad actual de nuestro 
sistema eléctrico es insuficiente para satisfacer eficientemente las necesidades de los hogares y 
empresas. 
 
Reforma Judicial debe ser integral y alejada de la politización: CONCANACO SERVYTUR 

(2024-08-30, Redacción, Crónica Regional QRO (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México), presidida por Octavio de la Torre, presentará a los legisladores electos un 
documento de análisis con 32 propuestas para la Reforma del Poder Judicial. Este documento, 
elaborado tras un foro que convocó a más de 230 mil comerciantes en julio, busca fortalecer el 
sistema judicial mexicano y será entregado el próximo lunes a los nuevos diputados federales, 
senadores y congresos locales. La CONCANACO SERVYTUR se compromete a colaborar 
activamente para asegurar una implementación adecuada y justa de la reforma, subrayando la 
necesidad de mejorar el sistema de justicia en su totalidad. 
 
Pérdidas económicas por 14 millones, reporta Canaco por bloqueo 
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(2024-08-30, Redacción, El Sol de Acapulco (sitio), )  

El presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) de Acapulco, 
Alejandro Martínez Sidney, reveló que el bloqueo en la avenida Costera Miguel Alemán por 
prestadores turísticos y habitantes de Puerto Marqués provocó pérdidas millonarias de alrededor 
14 millones de pesos en ingresos a la actividad económica del puerto. Entrevistado por El Sol de 
Acapulco, el empresario pidió a las autoridades de los tres niveles de gobierno que apliquen las 
leyes correspondientes y sean desalojados los manifestantes. 
 
Se realizó la ceremonia conmemorativa por el 150 aniversario de la Cámara de Comercio 
de la Ciudad de México, donde se abordó la Reforma al Poder Judicial. 

(2024-08-29, Magda González, Canal 120 Milenio, )  

En el marco de la celebración del 150 aniversario de la Cámara de Comercio de la Ciudad de 
México (Canaco CDMX), se llevó a cabo una ceremonia en el recinto El Cantoral, donde se 
abordó la necesidad de una reforma al Poder Judicial. José de Jesús Rodríguez Cárdenas, 
presidente de la Canaco CDMX, destacó la importancia de establecer un estado de derecho con 
reglas claras y certeza jurídica para fomentar la inversión y la prosperidad compartida. 
 
La Coparmex respeta la resolución del Tribunal Electoral. 
(2024-08-29, Antonio Aguirre, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha emitido una respuesta a la 
reciente resolución del Tribunal Electoral, manifestando que, a pesar de que esta decisión no 
refleja los argumentos presentados por diversas organizaciones sociales y juristas, respetan el 
fallo de la máxima autoridad en materia electoral. Asimismo, la Coparmex ha destacado la 
apertura mostrada por los consejeros y magistrados. En un llamado adicional, instan al Congreso 
de la Unión a fomentar el diálogo, la capacidad de escucha y el respeto hacia las posturas de la 
oposición en todos los temas. 
 
Confederación de Cámaras de Comercio Apoya Reforma Judicial para Combatir la 
Corrupción, según Encuesta 

(2024-08-29, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo aseguró que la 
reforma al Poder Judicial es necesaria debido a los altos niveles de corrupción. Según una 
encuesta realizada entre la Confederación, 52% de los socios contestó que está de acuerdo en 
que la reforma judicial simplemente tal y como la propuso el Presidente López Obrador y 70% 
consideró que el Poder Judicial es corrupto. 
 
José Medina Mora, Damián Zepeda e Israel Zamora, hablaron acerca de la ratificación del 
TEPJF en la decisión del INE de darle la mayoría a Morena y aliados. 
(2024-08-29, Adela Micha, La Saga (AdelaMichaOf) Youtube, )  

Mesa de análisis con José Medina Mora, presidente nacional de Coparmex, Damián Zepeda, 
senadora panista e Israel Zamora, senador de Morena, sobre la ratificación del TEPJF en la 
decisión del INE de darle la mayoría a Morena y aliados. Damián Zepeda, comentó que lamenta 
mucho la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por que para él no 
estuvo a la altura de México, la salidas que han tenido tanto el INE como el Tribunal para de 
cierta manera escudarse no estaban acorde al impacto de lo que va a tener su decisión. 
 
Conflicto en el empresariado: Concanaco se desmarca del CCE y avala la reforma 
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(2024-08-29, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

En medio de la cruzada contra la reforma al Poder Judicial de Andrés Manuel López Obrador, la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) 
mostró su apoyo a la iniciativa, alejándose de la postura del CCE. El argumento que defiende la 
Concanaco se alinea con la narrativa de Palacio Nacional, pero se desmarca de la posición que 
tuvo el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), así como otras organizaciones empresariales, 
abiertamente en contra de la reforma, lo cual generó duras criticas por parte de López Obrador. 
 
Brugada y COPARMEX impulsan simplificación administrativa en CDMX 

(2024-08-30, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

En un importante encuentro que reunió a líderes de las Cámaras y Asociaciones Empresariales 
de la capital con la próxima jefa de gobierno, Clara Brugada, el presidente de Coparmex Ciudad 
de México, Adal Ortiz Ávalos, destacó la necesidad de simplificar los trámites administrativos para 
los empresarios, a través de una ventanilla única. Durante su intervención, Ortiz Ávalos abrió su 
discurso con una visión colaborativa: "Compartimos un sueño que es el sueño de una ciudad 
donde todos tengamos el mismo derecho a ser prósperos y felices. Esto lo entendemos muy bien 
los empresarios de Coparmex Ciudad de México (...) entendemos que lo correcto es también lo 
más rentable". 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Los chapulines 

(2024-08-30, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

La coalición "Sigamos Haciendo Historia" ganó 219 distritos uninominales, de los cuales 213 
fueron para Morena, 6 para el Verde y ninguno para el PT. El Verde cedió 15 diputados a Morena 
para que esta última pudiera controlar la Junta de Coordinación Política. En contraste, la coalición 
"Va por México" ganó 180 distritos, de los cuales 118 fueron para el PRI, 56 para el PAN y 6 para 
el PRD. 
 
Historias De NegoCEOs // La reforma electoral de Sheinbaum 

(2024-08-30, Mario Maldonado, El Universal, . 8)  

En el equipo de transición de Claudia Sheinbaum no hay mucho más que estrategias para darle 
vuelta a varios de los asuntos que heredará del presidente Andrés Manuel López Obrador: a la 
nueva Legislatura, particularmente los que tiene que ver con su Presidencia, entre otros los de la 
Reforma Electoral y la Revocación de Mandato. 
 
Veranda // Cruceros aceptan pagar impuesto en Quintana Roo 

(2024-08-30, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

Desde hace más de dos décadas, los gobiernos mexicanos habían tratado infructuosamente que 
los cruceros pagaran un impuesto al llegar a los puertos mexicanos, de allí la relevancia del 
acuerdo que firmaron el miércoles Mara Lezama y Michele Paige. La gobernadora de Quintana 
Roo y la directora ejecutiva de la Asociación de Cruceros de Florida y el Caribe (FCCA) 
protagonizaron la "misión imposible" de ponerse de acuerdo en un tema que, en términos 
marítimos, siempre había naufragado. 
 
Análisis Superior // El meteorito 

(2024-08-30, David Páramo, Excélsior, . 1, 3)  
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Están por cumplirse 30 años del inicio de uno de los periodos que más han transformado al 
sistema financiero mexicano. El entonces presidente de la CNBV, Eduardo Fernández, quien 
lamentablemente cayó en desgracia, ordenó la intervención en algunos bancos como una de las 
muchas medidas que tuvieron que tomarse para evitar una crisis sistémica que hubiera causado 
daños incalculables a todo el país. A todas estas acciones algunos las conocen como el 
Fobaproa. A reserva de que el Padre del Análisis Superior hable específicamente de este periodo 
que, para bien, transformó, no solo al gremio que preside Julio Carranza, sino la manera en la 
que las instituciones de crédito operan internamente y el elevado nivel de regulación que hace 
que hoy sea el más capitalizado del mundo, además de la manera en la que los bancos cambiaron 
estructuralmente la forma de interactuar. 
 
Bitácora del Director // Septiembre le gustó... para el chovinismo 

(2024-08-30, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El domingo marca no sólo el arranque de la nueva Legislatura del Congreso de la Unión, sino 
también la fecha en que el presidente Andrés Manuel López Obrador rinde su último Informe de 
Gobierno, justo un mes antes de entregar el poder. El 1 de septiembre es, desde 1917, el día que 
comienzan las actividades del Congreso de la Unión en su primer periodo ordinario del año 
legislativo. 
 
Cuenta Corriente // El primer "tocquevillazo" asusta a muchos 

(2024-08-30, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La reflexión importa y el dar espacio a los tiempos procesales solicitados por la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para revisar las condiciones de selección de los jueces que serán electos 
por voto popular, así como los tiempos y las formas en que se podría realizar, minimizando el 
impacto sobre el desahogo y resolución del curso del millón 300 mil casos que llegan cada año 
a los tribunales federales, o los 17 mil que se van a la SCJN. 
 
Desde el Piso de Remates // Medina Mora y Juan Cortina, los más firmes para el CCE 

(2024-08-30, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Aunque el relevo en la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial será hasta marzo 
próximo, cuando termine el tercero y último periodo de Francisco Cervantes, ya ha comenzado a 
gestarse la grilla para su sucesor. De entrada, los dos candidatos con mayor fuerza son José 
Medina Mora, presidente de la Coparmex, quien también cumplirá tres años al frente de este 
organismo, a lo largo de los cuales ha mostrado un gran liderazgo caracterizado por una férrea 
defensa de los intereses del sector privado, de sus agremiados y de la democracia, manteniendo, 
al mismo tiempo, abierto el diálogo con las autoridades. 
 
Activo Empresarial // Tercer salvamento a Pemex; vuelven a condonarle DUC 

(2024-08-30, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Tal como sucedió en septiembre, octubre, noviembre de 2023 y enero de 2024, la Secretaría de 
Hacienda se vio obligada, otra vez, a rescatar a Pemex del pago de derechos al gobierno federal, 
el famoso Derecho de Utilidad Compartida (DUC). El DUC es la principal fuente de ingresos que 
obtiene el gobierno de Pemex. En Pemex ya no se puede tapar el sol con un dedo. Está en terapia 
intensiva. Por todas partes recibe apoyo del gobierno federal. 
 
En Privado // Reforma: les preocupan más las finanzas que la justicia 

(2024-08-30, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  
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La reforma al Poder Judicial de López Obrador, que le aprobarán el miércoles, ha sido limitada a 
preocupaciones financieras. El conflicto se fortalece y se extiende y, como avisaron ayer, se 
endurecerá en estos días. Y destaco dos aspectos: en el primero, insistir que la crítica a esa 
reforma no debe limitarse al riesgo financiero y, segundo, que lo grave es la afectación al estado 
de derecho, de las garantías individuales, de los derechos humanos, la impartición de justicia y 
hasta en los equilibrios democráticos de la separación de poderes, cuando el régimen ya tiene el 
control absoluto del Legislativo y va por el del Judicial. 
 
Día con Día // El país que viene 

(2024-08-30, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Es un primer apunte, epigramático, sobre lo que creo que será nuestro futuro inmediato, luego 
de que ayer el Tribunal Electoral le dio al gobierno la capacidad de cambiar a su gusto la 
Constitución y establecer un nuevo régimen en México, un régimen legal pero no democrático. 
Todo esto viene hacia nosotros, de hecho ya está ahí, ha estado estos años, de modo que no 
hay grandes novedades en mi lista, salvo porque todas y cada una de las cosas que enlisto se 
pueden agravar. 
 
Duda Razonable // La otra tragedia que ignoró este gobierno 

(2024-08-30, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Ayer la organización Data Cívica publicó el compendio A quienes nos faltan. Datos para 
encontrarles que, en sus palabras, quiere “abonar a la comprensión de la crisis de desapariciones 
y contribuir a las exigencias por la búsqueda de las personas desaparecidas en México”. Los 
datos del compendio de ayer son la fotografía de una tragedia: Desde 2006 a 2023 aumentaron 
49 veces las desapariciones registradas de hombres y 47 veces de mujeres. 
 
Corporativo // La historia de Simsa 

(2024-08-30, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Salomón y Nesim Issa Tafich, dueños de Grupo SIMSA, buscan expandir su presencia en el 
sector eléctrico en México, a pesar de enfrentar desafíos como precios poco competitivos y 
cláusulas desfavorables en los contratos. Los empresarios de Torreón están en negociaciones 
para adquirir la división eléctrica de Shell en México y también están en conversaciones con 
Saturnia. Su incursión en el sector eléctrico ha estado marcada por múltiples problemas, 
incluyendo la detención ilegal de Gómez Lara, quien lleva 10 meses en una prisión de Torreón 
sin fecha de juicio. 
 
La Quinta Transformación // El nuevo coordinador de asesores 

(2024-08-30, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, nombró a Jesús Ramírez Cuevas como nuevo director 
de Canal 11, pero el exvocero solicitó otra posición y pasará a ser Coordinador de Asesores de 
la Presidencia. Su tarea será construir el nuevo orden mediático del segundo piso de la 4T, una 
plataforma transversal que pasará por el acotamiento de los medios tradicionales y la promoción 
de nuevos medios afines al régimen. 
 
Coordenadas // La verdad respecto al grado de inversión de México 

(2024-08-30, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  
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Existe un riesgo real de que México pierda el grado de inversión en su deuda soberana como 
producto de las reformas constitucionales del llamado Plan C. La respuesta corta a esta pregunta 
es: no en el corto plazo. Pero sí hay ese riesgo en el mediano plazo. 
 
Estrictamente Personal // Los berrinches de López Obrador 

(2024-08-30, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 42)  

Qué peligrosos están siendo los últimos días del sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Tiene 
todo y, sin embargo, está enojado. ¿Es por las críticas que hacen a sus planes o por el síndrome 
de abstinencia de poder? Sus motivaciones son secundarias, pero las consecuencias son las 
mismas, profundizándose proporcionalmente al tamaño de su berrinche. No le ha gustado que el 
gobierno de Estados Unidos, al que chantajeó con la migración, le haya puesto un alto en el tema 
de la reforma judicial, mostrándose sorprendido por una posición que, sin embargo, conocía 
desde los primeros días de junio. 
 
En Petit Comité // Transitar O emigrar de la incertidumbre a la certeza 

(2024-08-30, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 35)  

La inminente aprobación de la reforma judicial en el Congreso ya forma nubarrones que 
provocaron que el precio del dólar se disparara esta semana que termina por encima de los 20 
pesos, un nivel no visto desde noviembre de 2022. Con la "chapulineada" del senador José 
Sabino Herrera y de la senadora Araceli Saucedo del extinto PRD a la bancada de Morena, el 
partido guinda y sus aliados están a solo un voto de conseguir la mayoría calificada en la Cámara 
Alta, el último resquicio que tenía la oposición para intentar bloquear reformas constitucionales. 
 
Ricos y Poderosos // Reforma judicial, va; inversiones fluyen: SE 

(2024-08-30, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)  

Frente al inexorable avance en el proceso de aprobación del paquete de reformas, se observan 
dos posiciones muy claras. La de quienes alertan de potenciales efectos negativos con EU y 
Canadá, y la del gobierno, donde afirman que "no pasará nada". En el primer caso, están los 
diplomáticos de esos países en México; las organizaciones empresariales de ambas naciones, 
firmas financieras, calificadoras de riesgo y expertos. 
 
La Gran Depresión // ¿Sexenio o país perdidos? 

(2024-08-30, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  

China ha defendido a la Cuarta Transformación y ha instado a Estados Unidos a dejar sus 
políticas de intervencionismo en América Latina. Los chinos están en su juego, mantienen una 
confrontación comercial con Estados Unidos y ven una oportunidad de inmiscuirse en este país 
a través de los lances autocráticos del régimen mexicano. Si por alguna razón en este régimen 
creen que pueden sustituir la trascendencia de Estados Unidos para México con la cobija china, 
van a cometer el error más importante de la historia económica de este país. 
 

TREN MAYA 
 
"No se aburren": AMLO convoca a ver hoy el documental sobre el Tren Maya, de 
Epigmenio Ibarra 

(2024-08-29, Redacción, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador invitó a ver este jueves 29 de agosto el primer 
capítulo del documental "Tren Maya, justicia y bienestar para el sureste", del productor Epigmenio 
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Ibarra. En su conferencia mañanera de hoy en Palacio Nacional, López Obrador llamó a ver el 
capítulo 1, "Mar adentro. De Palenque a Cancún", que se transmite a las 21:00 horas mediante 
redes sociales y medios públicos como el Canal Once. 

Polemón (Sitio),  
 
Publica DOF declaratoria de utilidad pública de 103 inmuebles privados para el Tren 
Maya 

(2024-08-29, Redacción, La Jornada (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) publicó este día en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF), una declaratoria de causa de utilidad pública de 990 mil 567.51 
metros cuadrados , correspondientes a 103 inmuebles de propiedad privada, ubicados en los 
estados de Chiapas,Tabasco, Campeche, Yucatán y Quinta Roo, que serán destinados para la 
construcción de obras de infraestructura para el Tren Maya. 
 
Costo del Tren Maya supera los 500 mil millones de pesos 

(2024-08-29, Redacción, Momento Financiero (Sitio), )  

El Tren Maya, considerado el proyecto insignia del sexenio del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, está por superar un costo de 506,958.7 millones de pesos al cierre del próximo año, 
según datos recientes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Este ambicioso 
proyecto de infraestructura, que abarca 1,500 kilómetros y ofrece servicios de pasajeros y carga, 
ha experimentado incrementos presupuestales significativos desde su concepción. 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la participación de trabajadores 
mexicanos en la construcción del Tren Maya. 
(2024-08-29, Primitivo Olvera, Canal 121 Telefórmula, )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, destacó la importancia del Tren Maya 
como una obra emblemática, realizada con la colaboración de numerosos mexicanos y algunos 
extranjeros. En su discurso, enfatizó la labor de los trabajadores de la construcción, incluyendo 
fierreros, soldadores y albañiles, quienes constituyen la mayoría del equipo involucrado en el 
proyecto. López Obrador subrayó el compromiso y la habilidad de estos trabajadores, 
mencionando que aproximadamente 600,000 personas están empleadas en la construcción del 
Tren Maya. 

103.3 Radio Fórmula,  
 
La selva maya cae al ritmo de la urbanización 

(2024-08-30, Redacción, Eco-sitio (Sitio), )  

La selva maya en Yucatán desaparece aceleradamente gracias a múltiples proyectos de 
urbanización. En cuatro años, la península ha perdido cerca de 285 mil hectáreas. Conforme a lo 
que explican y sustentan especialistas, 5 mil de ellas, están relacionadas al proyecto del Tren 
Maya; información proveniente de la evaluación del Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura 
Sostenible. 
 

AIFA 
 
Fuertes lluvias y granizo afectaron la zona norte de Tecámac, Estado de México. 
(2024-08-29, Humberto Blizzard, Canal 4 Foro TV, )  
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En la zona norte de Tecámac, Estado de México, se registró una intensa lluvia acompañada de 
granizo alrededor de las 4:00 p.m., según reportes de usuarios en redes sociales. La 
precipitación, que afectó principalmente la central de abasto, generó encharcamientos en la 
región, cercana a Tizayuca con dirección hacia AIFA. A pesar de que la lluvia ha disminuido, se 
prevé un aumento en la intensidad en las próximas horas. 
 
Gobierno del Estado de México instaló un nuevo Sistema Estatal de Movilidad, Seguridad 
Vial y Transporte. 
(2024-08-29, Rubí Ávila, EdoMex 99.7 Uniradio, )  

El Gobierno del Estado de México ha establecido un nuevo Sistema Estatal de Movilidad, 
Seguridad Vial y Transporte, alineado con los objetivos del Plan de Desarrollo 2023-2029. El 
secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, lideró el evento, destacando la meta de 
transformar el transporte en una herramienta de desarrollo social y económico mediante 
estrategias como la reducción de tiempos de traslado, modernización de la infraestructura, 
integración de un transporte metropolitano multimodal y provisión de un servicio digno y seguro. 

Duarte Olivares también agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador por su apoyo en 
mejorar la conectividad entre el Estado de México y la Ciudad de México, mencionando proyectos 
como el tren interurbano, el trolebús Chalco-Santa Martha y el tren suburbano al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. 
 
Bloqueo en la carretera México-Pachuca por parte de la línea de autobuses 13 de junio. 
(2024-08-30, Enrique Villanueva, Canal 3 Imagen, )  

En la noche del jueves, integrantes de la línea de autobuses 13 de junio bloquearon la carretera 
federal libre México-Pachuca, a la altura de la Fiscalía General de Justicia de Tecámac, en un 
acto de protesta para deslindarse de acusaciones de extorsión. El incidente, que generó un 
intenso caos vehicular en las inmediaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, se 
produjo en medio de señalamientos de otras líneas de autobuses de la zona, que acusan a 13 
de junio de tener vínculos con el crimen organizado. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
En entrevista, Paul Sánchez, experto en temas energéticos, analizó el reciente 
nombramiento de Víctor Rodríguez Padilla como director general de Pemex. 
(2024-08-29, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En entrevista, Paul Sánchez, experto en temas energéticos, analizó el reciente nombramiento de 
Víctor Rodríguez Padilla como director general de Pemex por parte de Claudia Sheinbaum, 
presidenta electa de México.  Sánchez destacó que Rodríguez Padilla, quien tiene experiencia 
en el consejo de administración de Pemex, enfrenta grandes retos, incluyendo la operación de la 
refinería de Dos Bocas y la gestión de la pesada deuda de la empresa. También mencionó la 
importancia del papel de Luz Elena González como futura secretaria de energía, quien coordinará 
un Plan Nacional de Energía y podría dar mayor fuerza a la Secretaría de Energía, regresando a 
un modelo más institucional y menos político. 
 

SICT 
 
La SICT retrasa pagos en carreteras 

(2024-08-30, J. Jesús Rangel M., Milenio (sitio), )  
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Durante los últimos siete meses, empresas como ICA, Grupo Indi, Mota Engil y Grupo Hermes 
Infraestructura viven retrasos en los pagos por servicios de conservación de carreteras. Se estima 
un adeudo por alrededor de 4 mil millones de pesos, que será una herencia para Jesús Esteva, 
el próximo titular de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Jorge Nuño Lara, 
titular de la SICT, incumplió de manera injustificada los pagos en 10 proyectos carreteros con 
participación privada contemplados en el presupuesto federal dentro del Programa de 
Conservación Plurianual de la Red Federal de Carreteras en los tramos carreteros Arriaga-
Tapachula, Tampico-Ciudad Victoria, Campeche-Mérida, Pirámides-Tulancingo-Pachuca, SLP-
Matehuala, Texcoco-Zacatepec, Querétaro-SLP, Matehuala-Saltillo, Saltillo-Monterrey-La Gloria 
y Coatzacoalcos-Villahermosa. 

Excélsior,  
 
Estira y Afloja // La SICT retrasa pagos en carreteras 

(2024-08-30, J. Jesús Rangel M., Milenio Diario, . 22)  

Durante los últimos siete meses, empresas como ICA, Grupo Indi, Mota Engil y Grupo Hermes 
Infraestructura viven retrasos en los pagos por servicios de conservación de carreteras. Se estima 
un adeudo alrededor de 4 mil millones de pesos, que será una herencia para Jesús Esteva, el 
próximo titular de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Jorge Nuño Lara, titular 
de la SICT, incumplió de manera injustificada los pagos en 10 proyectos carreteros con 
participación privada contemplados en el presupuesto federal dentro del Programa de 
Conservación Plurianual de la Red Federal de Carreteras. 
 
Jorge Nuño da positivo a Covid-19  
(2024-08-30, Redacción, La Razón de México, . 3)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) dio a conocer que su 
titular se contagió de coronavirus la tarde de ayer. Por lo que, a través de redes sociales, la 
dependencia precisó que por indicaciones médicas y tras presentar algunos síntomas de la 
enfermedad, el funcionario federal atenderá a distancia los próximos cinco días los diversos 
temas propios de la dependencia. 
 
México e India combatirán incendios forestales con apoyo satelital 
(2024-08-29, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) a través de la Agencia 
Espacial Mexicana (AEM), en colaboración con la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR), 
informó que México e India combatirán incendios forestales con apoyo satelital. El director 
general de la AEM, Salvador Landeros Ayala destacó que "La tecnología satelital de hoy es una 
poderosa herramienta para la toma de decisiones en la gestión integral del riesgo en las fases de 
preparación, mitigación, respuesta y manejo de incendios forestales". 
 
Sigue bloqueo de carretera intermunicipal Ixmiquilpan-Nicolás Flores; por conflicto entre 
localidades 

(2024-08-29, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

Ayer se cumplieron tres semanas del bloqueo de la carretera intermunicipal Ixmiquilpan-Nicolás 
Flores. Y es que el pasado 7 de agosto, autoridades de varias comunidades de la zona norte de 
Ixmiquilpan bloquearon el acceso vehicular en los límites de Texcadhó, comunidad que pertenece 
al municipio de Nicolás Flores. El conflicto se generó por el tramo de la carretera comprendido 
entre la comunidad de El Manantial y el pozo de El Olivo. Durante varios años, siete comunidades 
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de Ixmiquilpan (El Nogal, El Dezha, El Manantial, Agua Florida, Huacrí de la Paz, Gundhó y 
Cuesta Colorada) y una comunidad de Nicolás Flores (Texcadhó) se han organizado para retirar 
la hierba de la orilla de ese tramo del camino mediante faenas, pero en 2022, la comunidad de 
Texcadhó decidió no participar más en esos trabajos por dos razones: la primera es que ese 
tramo de carretera pertenece a otro municipio; la segunda es que corresponde a Conservación 
de Caminos y a Protección Civil llevar a cabo esas tareas. La comunidad de Texcadhó argumenta 
que tanto Conservación de Caminos, que depende de la SICT, como Protección Civil del 
municipio de Ixmiquilpan, cuentan con presupuesto para tal fin, por lo que se niega a participar, 
aunado a que territorialmente, se encuentra en un municipio del cual no forma parte. Aun así, las 
autoridades de la comunidad de Texcadhó han propuesto alternativas a sus homólogos del 
municipio de Ixmiquilpan. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Activo Empresarial // Tercer salvamento a Pemex; vuelven a condonarle DUC 

(2024-08-30, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Tal como sucedió en septiembre, octubre, noviembre de 2023 y enero de 2024, la Secretaría de 
Hacienda se vio obligada, otra vez, a rescatar a Pemex del pago de derechos al gobierno federal, 
el famoso Derecho de Utilidad Compartida (DUC). Pemex no puede generar flujo y le han 
perdonado el DUC ya en dos ocasiones. El primer rescate había sido por la condonación del DUC 
en octubre, noviembre y diciembre de 2023 y enero de 2024. Esta nueva condonación se da por 
los meses de mayo, junio y julio. 
 
Confirma Ricardo Anaya que no tiene orden de aprehensión 

(2024-08-29, Héctor Figueroa, Excélsior (Sitio), )  

El excandidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya, reapareció en el Senado para la Sesión 
Constitutiva de la LXVI Legislatura y confirmó que no cuenta con ninguna orden de aprehensión 
en su contra por haber recibido presuntamente sobornos, cuando fue diputado, para aprobar la 
Reforma Energética. 
 
Impunidad en la Comisión Federal de Electricidad 

(2024-08-30, Julio Pilotzi, Reporte Índigo (sitio), )  

La filial en México de la empresa energética estadounidense Pacific Limited ha firmado un 
relevante acuerdo de compraventa de gas natural licuado (GNL) con Posco International 
Corporation, la mayor comercializadora de energía en Corea del Sur. Según el acuerdo, Posco 
International comprará 0.7 millones de toneladas anuales de GNL bajo términos franco a bordo 
durante un periodo de 20 años. Este acuerdo refuerza la posición estratégica del GNL de la costa 
oeste de Norteamérica en el mercado global, particularmente en Corea del Sur, uno de los 
principales importadores de gas natural licuado del mundo. Este contrato de largo plazo afirman 
no solo representa un avance significativo para Mexico Pacific en su expansión internacional, 
sino que también subraya el creciente papel del GNL en la transición energética y la seguridad 
energética global. 
 
Innovación local para avanzar en la Transición Energética, destaca Siemens Energy 

(2024-08-30, Ulises Juárez, Energía a Debate (Sitio), )  

La innovación tecnológica regional y local pueden ser un elemento clave para avanzar más 
rápidamente en la Transición Energética y la descarbonización del sector de la energía, por ello 
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es importante crear espacios para el talento local. "Tenemos que empoderar a las regiones, crear 
espacios en las regiones para que haya células de desarrollo, de conceptualización 
ecosistémicas que permitan acelerar mucho más rápido conceptos que pongan valor a la 
transición energética", dijo José Miguel Bejarano, Innovation & Sustainability Manager en 
Siemens Energy. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Narco inflación 

(2024-08-30, Ruben Moreira, El Sol de México, . 22)  

La semana anterior saltó a la opinión pública un caso más de extorsión masiva: se trata del cobro 
que bandas de delincuentes exigen a los productores de limón. El monto que deben pagar los 
agricultores es de tal dimensión que llega a representar hasta el veinte por ciento del valor de la 
venta. Aclaro que las grandes organizaciones criminales de la droga pueden combinar su 
actividad principal con la extorsión y que las locales se pueden subordinar o aliar con ellas. 
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